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《穿越聖經》 

瑪拉基書（3）基督徒是神的選民， 

我們獻給神的馨香祭就是在基督裡的新生命（瑪 1:11-2:2） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了瑪拉基書 1:6-10，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再

繼續查考與研讀這卷書 1:11-2:2的內容。 

 

讀罷瑪拉基書 1:6-10，或許有人會忍不住發出疑問說：“要把最好的獻給主，我真的能做到

嗎？”根據經文的記載，神的律法要求只可把潔淨、無殘疾的祭牲獻給神，但這些祭司卻容

許百姓把瘸腿的、有殘疾的、瞎眼的祭牲獻上。因此神極不喜悅，先知指責祭司們竟然容許

這種藐視神的行為。其實，我們的生命就是獻給神的活祭，如果我們沒有把最寶貴的部分獻

上，只肯把剩餘的時間、金錢和精力給神，就與這些敬拜者同樣有罪。我們向神所獻上的，

充分反映出我們心底對神的態度。 

 

神指控祭司沒有敬畏祂，甚至藐視祂的名，靈性上也沒有給百姓作好的榜樣。聖殿在重建後，

他們雖然在那裡敬拜神，卻沒有正確的態度，也從不按神的律法獻祭。祭司以斯拉曾在主前

458年左右發起一次大復興運動，但到了瑪拉基的時代，民族領袖又再次跌倒離棄神，而百姓

自然跟他們一樣。敬拜不再是由衷地讚美神，而變成了祭司的例行公事。 

 

在獻祭上百姓犯了錯誤，他們貪圖方便，貪便宜，祭物越賤越好，又漠視獻祭方法，更不遵

守神的命令，隨心所欲地亂獻祭。此等行徑反映出他們對神的輕率態度。今天，你有沒有貪

圖方便或草率地奉獻呢？你是不是也隨一己之意來奉獻呢？ 

 

或許有人會說：“基督徒都是神的祭司，我有沒有辱沒這職分呢？”祭司是神與百姓之間的

橋樑，有責任反映神的性情、態度和價值觀。他們接納有殘疾的祭牲，百姓便以為神也會接

納，但神說：“我不喜悅你們。”同樣，今天我們也會影響親友對神的看法。別人從你身上

看見神的什麼性情呢？假如我們任意犯罪，就與瑪拉基時代的祭司無異，神也不會喜悅我們

這樣做。 

 

瑪拉基書 1:11記載：“萬軍之耶和華說：‘從日出之地到日落之處，我的名在外邦中必尊為

大。在各處，人必奉我的名燒香，獻潔淨的供物，因為我的名在外邦中必尊為大。” 

 

以色列服事神的方式羞辱了神的名。他們服事神的態度，比不上所羅門時代的以色列人，例

如，示巴女王為她所看到的驚訝得魂不守舍。現在沒信主的人沒有受到這種感動，因為很多

教會只有形式和儀式而已。神說有一天，祂的名要在外邦中被尊為大。如果你以為今天這個

預言已經應驗，那你就錯了。只有到千禧年的時候這個預言才會應驗。今天神的名並沒有在

萬邦中被尊為大。神說：“在各處，人必奉我的名燒香，獻潔淨的供物，”這裡的“香”就

是禱告。“潔淨的供物”就是基督。神揀選以色列人，是要他們向世界列國作見證。 

 

瑪拉基書 1:12說：“你們卻褻瀆我的名，說：‘耶和華的桌子是污穢的，其上的食物是可藐

視的。’” 
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外邦人會褻瀆神的名，是因為神百姓的生活沒有見證，他們的心被污染了，他們的儀式是可

藐視的。 

 

瑪拉基書 1:13說：“你們又說：‘這些事何等煩瑣！’並嗤之以鼻。這是萬軍之耶和華說的。

你們把搶奪的、瘸腿的、有病的拿來獻上為祭。我豈能從你們手中收納呢？這是耶和華說的。” 

 

以色列百姓說：“老去會幕獻祭，行禮如儀，真煩，沒有意思！”當人心不在的時候，宗教

儀式就沒有意思了。在現代，我們早上上班時，路上交通堵塞，周圍的人滿臉無奈，他們不

得不去上班。世上最糟的，就是做你不喜歡的事，你會覺得時間很長，毫無樂趣。對很多人

來說，去教會是很無聊的。 

 

瑪拉基書 1:14說：“行詭詐的在群中有公羊，他許願卻用有殘疾的獻給主，這人是可咒詛的。

因為我是大君王，我的名在外邦中是可畏的。這是萬軍之耶和華說的。” 

 

神說：“因為我是大君王，我的名在外邦中是可畏的。”有一天，神的名要被尊崇，但在今

天，神的名還沒有被尊崇。造成羞辱神的名其中一個原因，就是有些基督徒假冒偽善。我不

是質疑他們有沒有得救，但我擔心有些人還沒得救。請注意，神從來不會稱一個真正的信徒

為假冒偽善的。而主耶穌對當時那些宗教化的法利賽人的責備，是一針見血的。你能想像得

到嗎？主耶穌指出他們做了不好的事，稱他們是“粉飾的墳墓”。主耶穌還把他們比作外表

好看的盤子，但裡面卻沒有洗乾淨。盤子沒有洗乾淨，還是髒的。根據馬太福音 23:25-29的

記載，主耶穌說：“那就是假冒為善。”在瑪拉基的時代，百姓就是這樣，他們只是遵守宗

教儀式而已。我要開門見山地問你以下幾個問題：你是有宗教之名，還是有基督的樣式呢？

你是真的信徒，還是只遵守宗教儀式呢？你是不是穿著基督教的外衣，在任何時候都可以脫

下，放在一邊，還是你不在教會的時候，就把信仰放在一邊呢？你是否會裝得很敬虔，會說

一大堆宗教術語，但基督對你並沒有影響呢？ 

 

以色列人做的第一件事，就是把生病的老母牛獻上為祭。他們說：“真無聊！聚會這麼久，

又要去查經。”感謝神，今天，我們教會有多人喜歡參加查經班。甚至有些商業大樓、辦公

大樓，在周間中午休息的時候也開查經班。今天，有很多宗教，但真正的基督教卻很少。很

多人只是去教會，或抱著玩樂的心態去教會，他們覺得在那裡玩得很開心。當我被按牧，開

始服事的時候，有一位長輩跟我說，服事上有三個嚴重的罪必須避免。我一直把這三個罪牢

記在心。 

 

第一個罪是懶惰。今天的聖經注釋家很少，因為要成為一個解經家，需要花很多時間研究聖

經。一個牧師很容易在周間忙得不可開交，如果你在周間佔用牧師研讀聖經的時間，那就不

應該了。如果教會有一位解經家，想花時間研讀聖經，你就該讓他讀聖經。他需要時間讀聖

經，如果他想成為解經家，就要有時間讀聖經。一個懶惰的人，不可能成為好的聖經老師。

有一個我教過的學生，後來成為牧師，在一個教會服事了三年，他來找我，想和我談一談。

我問他：“你有什麼問題？”他說：“我想離開教會，因為已經沒有講道的題材了。我開始

不斷重複，會眾已經聽得不耐煩了。”我說：“你花多久的時間準備一篇講道？”他說：“我

都是用你的講章，也用其他人的講章。一般來說，準備一篇講道要花三小時。”我說：“雖

然我講得不怎麼樣，但是每一篇講道我至少要準備二十四小時以上。如果沒有準備好，我不

敢上臺講道。”懶惰是很嚴重的罪，我認為神並不容許用懶惰作藉口。我認識一個年輕人，

他很想服事，有一段時間他很想進神學院讀書。現在他不想去了，他認為只要讓聖靈帶領他，
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他就能講道。聖靈絕對不會教導一個懶惰的傳道人，聖靈只教導願意花時間研讀聖經的人。

以色列百姓感到屬靈的敬拜已經變成很無趣了，因為他們不愛神的話。你一定要愛讀神的話，

這是聖經和其他書籍不同的其中一個原因。其他書籍，你要先讀過才會喜歡，要先讀懂了才

會喜歡。但是聖經不同，在你認識聖經之前，你必須先愛聖經。神的靈不會教導懶惰的人。 

 

服事中第二個嚴重的罪是驕傲的野心。這可以從好幾個不同的地方看得出來。那是貪婪、渴

慕成名、想要成為大牧師、想向群眾講道的心態。這是今天服事的大罪：想對群眾講話。我

認為真正好的傳道人不是待在大教會，也不一定會有很多聽眾的。有一次我去聽一個人講道，

那裡的聽眾還不到一百人。但那篇講道真好，是解經的講道。我很高興能聽那個年輕人講道。

我問他：“你花了多少時間準備那篇講章！”他說整個禮拜都在準備那篇講章，我猜他至少

花了二十個小時準備，他願意作一小群人的牧師。可是很多人想作大牧師，牧養大教會。有

一位傳道人回到家，對妻子說：“有一個教會問我願不願意去牧養他們。那個大教會在大城

市裡，薪資很高，那裡的人程度比較好。我要上樓為這件事情禱告，看看神要我怎麼做。”

他妻子說：“我和你一起禱告。”他說：“不用了，你開始打包行李吧！”很可惜，很多傳

道人就是抱著向上爬這樣的觀念和心態來服事的。 

 

服事中第三個嚴重的罪是讓人感到枯燥、無聊和無趣。主要的原因還是傳道人沒有花時間研

讀聖經。我們不需要有魅力，很多人沒有魅力，但也不該為自己的冷淡、乏味、無趣、沉悶

找藉口。我和妻子去看莎士比亞的舞臺劇，莎士比亞當然是個天才，但這齣戲劇令我印象最

深刻的，是演員的發音很清楚，他們花了很多功夫背誦臺詞，沒有口誤。他們的表演很精準。

你知道為什麼嗎？因為他們一再彩排，直到熟練為止。如果演員都可以盡全力準備一個演出，

為什麼我們不能多花時間準備講道呢？一個傳道人，在沒有準備好的狀況下講道，就是藐視

神的名，這樣的行為會讓人說：“聖經真無聊！枯燥無味，去教會很沒趣味。下個禮拜我要

出去玩。”如果一個牧師讓人感到乏味，這是服事中很嚴重的罪。 

 

神說：“行詭詐的在群中有公羊，他許願卻用有殘疾的獻給主，這人是可咒詛的。”這就是

百姓還做的事：他們向神許願，卻不信守承諾。利未記和箴言都有這方面的教導，神不希望

我們隨便許願，除非我們是認真的。如果你答應為神做某件事，你要說到做到，因為神認真

的。神不會要你許願，你必須出於自願，但你若許願，一定要還願。以色列人大聲說：“看

來今年會有大豐收。我不僅要奉獻十分之一，還要另外拿出一筆感恩奉獻。”但是豐收來臨

時，他們決定把收成留給自己，而沒有拿出來奉獻給神。他們甚至把壞掉的、跛腳的、生病

的獻給神。正因為如此，今天，我們才會常聽有人問：“要怎麼做才能吸引大家的興趣呢？”

於是，有人建議：“舉辦愛筵吧，在主日換個花樣吧，辦音樂會取代無聊的查經吧，來點遊

戲吧。”當人對神感到厭煩的時候，他們是哪裡出了問題呢？很多人不喜歡屬靈的敬拜，他

們想做一些刺激肉體的事。有人說：“可是我喜歡有程序的主日崇拜。”我也喜歡，但只喜

歡程式的做法是有危險的，喜歡儀式也有危險。儀式有它的地位作用，很多人是在那種環境

中成長的。 

 

在瑪拉基書 2章，我們要看另外一個關於祭司的主題。神譴責祭司犯了褻瀆罪。他們褻瀆神，

違背聖殿的規定。他們本來應該服事神，卻違背神的誡命，在聖殿裡的服事羞辱了神。在第

一章，我們看到祭司藐視神的名，他們把年老生病的母牛當作祭物獻給神。神譴責他們的主

要原因，不是因為他們把沒有價值的東西獻給神，而是因為他們沒有按照神的規定獻祭。稍

後經文會針對這個問題，神問：“人豈可奪取神之物呢？”但是這裡強調的不是祭物的價值，

而是所獻祭的品質。利未記記載神提到五種重要的獻祭，每一種都指向耶穌基督。每一種獻

祭都象徵那位將要來到的主耶穌，祂是聖潔、無邪惡、無玷污、遠離罪人的。祂是完美的，
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獻上的祭物象徵主耶穌，必須是毫無瑕疵的。有香味的祭物，或沒有香味的祭物，都是指向

神的兒子。在瑪拉基的時代，祭司藐視神的名，他們獻上有瑕疵的祭物，把年老生病的母牛

獻給神！把有病的，或瘸腿的動物獻在祭壇上，用來象徵完美的那一位，將要來到的那一位

救主，這就是褻瀆神。今天也有人做同樣的事。許多年前，有一個非常流行的搖滾歌劇叫《耶

穌基督，萬世巨星》，把主耶穌描寫成沒有道德、角色混亂的人。由於世人不認識祂，書中和

戲劇中所描寫的主耶穌，簡直是在藐視神的名。他們隨隨便便地說：“是魔鬼要我這麼做的。”

魔鬼不會要你這麼做；這是你的老我做的。我們也常聽見另外一種說法：“神要得著你！”

不對，神不會這麼做！神不會追著去打不聽話的小孩。小心，不要扭曲了神的形像。我們的

神是滿有恩慈的，應當被尊敬。神會審判罪惡，祂是值得敬畏的神，也就是說，祂能讓我們

從心裡生出敬畏。祂是配得尊崇的神，祂應該被敬重，該受到人們的敬拜和愛慕。有一天晚

上，我在聽一小段巴赫的音樂，突然有個念頭閃過，在這世上沒有比讚美神更重要的事了。

我們沒有花時間單純地讚美神，我們沒有讚美神，反而讚美人，這是另外一種藐視神的名的

作為，是教會該受到譴責的地方。 

 

既然所有真正的信徒在世上都是祭司，所以瑪拉基指向祭司的預言，是極具意義的。在瑪拉

基書 1:6，神指責祭司藐視了神的名。 

 

在瑪拉基書 2:1-2，神又再對他們說話，經文說：“眾祭司啊，這誡命是傳給你們的。萬軍之

耶和華說：你們若不聽從，也不放在心上，將榮耀歸與我的名，我就使咒詛臨到你們，使你

們的福分變為咒詛；因你們不把誡命放在心上，我已經咒詛你們了。” 

 

你看，神還在處理祭司的問題。祭司沒有盡責。神審判祭司會比審判百姓更嚴厲。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


